

# 花のき村と盗人たち

人たちにはわかりました。そして、こんな村には、お金やいい着物を持った家があるにちがいないと、もう喜んだのでありました。

新美 南吉

川は藪の下を流れ、そこにかかっている一つの水車をゴトンゴトンとまわして、村の奥深くはいってきました。

藪のところまでくると、盗人のうちのかしらが、いました。

「それでは、わしはこの藪のかげで待っているから、おまえらは、村のなかへはいっていって様子を見てこい。なにぶん、おまえらは盗人になつたばかりだから、へまをしないように気をつけるんだぞ。金のありそうな家をみたら、その家のどの窓がやぶれそうか、その家に犬がいるかどうか、よつくしらべるのだぞ。いいか釜右工門。」

「へえ。」

と釜右工門が答えました。これは昨日まで旅あるきの釜師で、釜や茶釜をつくっていたのでありました。

「いいか、海老之丞。」

むかし、花のき村に、五人組の盗人がやつてきました。

それは、若竹が、あちこちの空に、かぼそく、ういういしい緑色の芽をのばしている初夏のひるで、松林では松蟬が、ジイジイジイと鳴いていました。

盗人たちは、北から川にそつてやつてきました。花のき村の入口のあたりは、すかんばやうまごやしの生えた緑の野原で、子どもや牛が遊んでおりました。これだけをみてても、この村が平和な村であることが、盗

「へえ。」

と海老之丞が答えました。これは昨日まで錠前屋で、家々の倉や長持などの錠をつくっていたのでありますた。

「いいか角兵工。」

「へえ。」

とまだ少年の角兵工が答えました。これは越後からきた角兵工獅子で、昨日までは、家々の闇の外で、さか立ちしたり、とんぼがえりをうつたりして、一文二文の錢をもらつていたのでありました。

「いいか鮑太郎。」

「へえ。」

と鮑太郎が答えました。これは、江戸からきた大工の息子で、昨日までは諸国のお寺や神社の門などのつくりをみてまわり、大工の修業していたのでありました。

「さあ、みんな、いけ。わしは親方だから、ここで一服すいながらまつている。」

そこで盗人の弟子たちが、釜右工門は釜師のふりをし、海老之丞は錠前屋のふりをし、角兵工は獅子まい

のよう<sup>ふえ</sup>に笛をヒヤラヒヤラ鳴らし、鮑太郎は大工のふりをして、花のき村にはいりこんでいきました。

かしらは弟子どもがいつてしまふと、どつかと川ばたの草の上に腰をおろし、弟子どもに話したとおり、たばこをスッパ、スッパとすいながら、盗人のような顔つきをしていました。これは、ずっとまえから火つけや盗人をしてきたほんとうの盗人がありました。

「わしも昨日までは、ひとりぼっちの盗人であったが、今日は、はじめて盗人の親方というものになつてしまつた。だが、親方になつてみると、これはなかなかいいもんだわい。仕事は弟子どもがしてきてくれるから、こうしてねころんで待つておればいいわけである。」

とかしらは、することがないので、そんなつまらないひとりごとをいつてみたりしていました。

やがて弟子の釜右工門がもどつてきました。

「おかしら、おかしら。」

かしらは、ぴよこんとあざみの花のそばから体を起こしました。

「えいくそッ、びつくりした。おかしらなどとよぶん  
じゃねえ、魚の頭のよう聞こえるじゃねえか。ただ  
かしらといえ。」

盗人ぬすびとになりたての弟子でしは、

「まことにあいすみません。」

とあやまりました。

「どうだ、村の中の様子ようすは。」

とかしらがききました。

「へえ、すばらしいですよ、かしら。ありました、あ  
りました。」

「何が。」

「大きい家がありましてね、そこの飯炊釜めしにぎがまは、まず三  
斗べぐらいはたける大釜でした。あれはえらい錢ぜにになり

ます。それから、お寺につつてあつた鐘かねも、なかなか  
大きなもので、あれをつぶせば、まず茶釜が五十はで  
きます。なあに、あつしの眼まなこにくるいはありません。  
嘘うそだと思うなら、あつしがつくってみせましょう。」

「ばかばかしいことにいばるのはやめろ。」  
とかしらは弟子でしをしかりつけました。

「きさまは、まだ釜師かまし根性こんじょうがぬけんからだめだ。そん  
な飯炊釜めしにぎがまやつり鐘かねなどばかりみてくるやつがあるか。  
それになんだ、その手に持っている、穴あなのあいた鍋なべ  
は。」

「へえ、これは、その、ある家の前を通りますと、檍まき  
の木の生垣いっかきにこれがかけて干ほしてありました。みると  
この、尻しりに穴があいていたのです。それをみたら、じ  
ぶんが盗人ぬすびとであることをつけわすれてしまつて、この  
鍋、二十文もんでなおしましよう、とそこのおかみさんに  
いつてしまつたのです。」

「なんというぬけだ。じぶんのしようばいは盗人だ  
ということをしつかり肚はらにいれておらんから、そんな  
ことだ。」

と、かしらはかしららしく、弟子に教えました。そし  
て、  
「もういっぺん、村にもぐりこんで、しつかりみなお  
してこい。」

と命じました。釜右かまえ工門ごもんは、穴のあいた鍋をぶらんぶ  
らんとふりながら、また村にはいつていきました。

こんどは海老之丞（えびのじょう）がもどつてきました。

「かしら、こここの村はこりやだめですね。」

と海老之丞は力なくいいました。

「どうして。」

「どの倉にも、錠（じょう）らしい錠は、ついておりません。子どもでもねじきれそうな錠が、ついておるだけです。あれじゃ、こっちのしょうばいにやなりません。」

「こっちのしょうばいというのはなんだ。」

「へえ、……錠前（じょうまき）……屋。」

「きさまもまだ根性（ねじょう）がかわっておらんッ。」

とかしらはどなりつけました。

「へえ、あいすみません。」

「そういう村こそ、こっちのしょうばいになるじやないかッ。倉があつて、子どもでもねじきれそうな錠

つかついておらんというほど、こっちのしょうばいに都合のよいことがあるか。まぬけめが。もういつぺん、みなおしてこい。」

「なるほどね。こういう村こそしょうばいになるのですね。」

と海老之丞は、感心しながら、また村にはいってきました。

つぎにかえつてきたのは、少年の角兵（かくへい）エ（エ）でありました。角兵エは、笛（フルート）をふきながらきたので、まだ數（スル）の向こうで姿（すがた）のみえないうちから、わかりました。

「いつまで、ヒヤラヒヤラと鳴らしておるのか。盗人（ぬすびと）はなるべく音をたてぬようにしておるものだ。」

とかしらはしかりました。角兵エはふくのをやめました。

「それで、きさまは何をみてきたのか。」

「川についてどんどんいきましたら、花菖蒲（はなしょぶ）を庭いちめんにさせた小さい家がありました。」

「うん、それから?」

「その家の軒下（のきした）に、頭の毛も眉毛（まゆげ）もあごひげもまつしろなじいさんがいました。」

「うん、そのじいさんが、小判（こばん）の入った壺（つぼ）でも縁の下にかくしていそうな様子（ようす）だつたか。」

「そのおじいさんが竹笛（たけぶえ）をふいておりました。ちよつとした、つまらない竹笛だが、とてもええ音（おと）がしてお

りました。あんな、ふしきに美しい音ははじめてききました。おれがききとれいたら、じいさんはにこに

こしながら、三つ長い曲をきかしてくれました。おれは、お礼に、とんぼがえりを七へん、つづけざまにやつてみせました。」

「やれやれだ。それから？」

「おれが、その笛はいい笛だといつたら、笛竹の生えてる竹藪を教えてくれました。その竹で作った笛

だそうです。それで、おじいさんの教えてくれた竹藪へいってみました。ほんとうにええ笛竹が、何百すじも、すいすいと生えておりました。」

「むかし、竹の中から、金の光がさしたという話があるが、どうだ、小判こばんでも落ちていたか。」

「それから、また川をどんどんくだつていくと小さい尼寺あま寺がありました。そこで花の撓なぐがありました。お庭にいっぱい人がいて、おれの笛ふえくらいの大きさのお駈廻しゃかさまに、あま茶の湯をかけておりました。おれもいっぱいかけて、それからいっぱい飲ましてもらつて

きました。茶わんがあるならかしらにも持ってきてあげましたのに。」

「やれやれ、何という罪のねえ盜人ぬすびとだ。そういう人ごみの中では、人のふところや袂たもとに気をつけるものだ。とんまめが、もういっぺんきさまもやりなおしてこい。その笛はここへおいていけ。」

角兵工かくへいこうはしかられて、笛を草の中へおき、また村にはいっていきました。

おしまいに帰ってきたのは鮑太郎かわいたろうでした。

「きさまも、ろくなものはみてこなかつたろう。」と、きかないさきから、かしらがいいました。

「いや、金持かながありました、金持かなが。」

と鮑太郎は声をはずませていいました。金持ときいて、

かしらはにこにことしました。

「おお、金持か。」

「金持です、金持です。すばらしいりっぱな家でした。」

「その座敷の天井ときたら、さつま杉の一枚板なんで、

こんなのがみたら、うちの親父はどんなに喜ぶかも知

れない、と思つて、あつしはみとれていました。」

「へつ、おもしろくもねえ。それで、その天井をはず

してでもくる氣かい。」

鉋太郎は、じぶんが盜人の弟子であったことを思い出しました。盜人の弟子としては、あまり気がきかなかつたことがわかり、鉋太郎はバツのわるい顔をしてうつむいてしまいました。

そこで鉋太郎も、もういちどやりなおしに村にはいつていきました。

「やれやれだ。」

と、ひとりになつたかしらは、草の中へあおむけにひつくりかえつていきました。

「盗人のかしらというのもあんがい楽なしようばいではないて。」

「そら、やっつちまえッ。」「ぬすとだッ。」「ぬすとだッ。」「ぬすとだッ。」

という、おおぜいの子どもの声がしました。子どもの声でも、こういうことを聞いては、盜人としてびっくりしないわけにはいかないので、かしらはひょこんととびあがりました。そして、川にとびこんで向こう岸へ逃げようか、藪の中にもぐりこんで、姿をくらまそくか、と、とつさのあいだに考えたのであります。

しかし子どもたちは、縄切れや、おもちゃの十手をふりまわしながら、あちらへ走つていきました。子どもたちは盜人のごっこをしていました。子どもたちは盜人のごっこをしていました。

「なんだ、子どもたちの遊びごとか。」

とかしらははりあいがぬけていいました。

「遊びごとにして、盜人ごつことはよくない遊びだ。いまどきの子どもはろくなことをしなくなつた。あれじゃ、さきが思いやられる。」

じぶんが盗人のくせに、かしらはそんなひとりごとをいいながら、また草の中にねこころがろうとしたのでありました。そのときうしろから、

「おじさん。」

と声をかけられました。ふりかえつてみると、七歳くらゐの、かわいらしい男の子が牛の仔をつれて立つていました。顔だちの品のいいところや、手足の白いところをみると、百姓の子どもとは思われません。旦那衆の坊ちゃんが、下男について野あそびにきて、下男にせがんで仔牛を持たせてもらつたのかもしれません。だがおかしいのは、遠くへでもいく人のように、白い小さい足に、小さい草鞋をはいていました。

「この牛、持つていてね。」

かしらが何もないさきに、子どもはそういうつといとそばにきて、赤い手綱をかしらの手にあづけました。

かしらはそこで、何かいおうとして口をもぐもぐやりましたが、まだいい出さないうちに子どもは、あちらの子どもたちのあとを追つて走つていつてしまいま

した。あの子どもたちの仲間になるために、この草鞋をはいた子どもはあとをもみずにいつてしまいました。ぼけんとしているあいだに牛の仔を持たされてしまったかしらは、くツくツと笑いながら牛の仔をみました。

たいてい牛の仔というものは、そこらをぴょんぴょんはねまわって、持つてているのがやっかいなものですが、この牛の仔はまたたいそうおとなしく、ぬれたうるんだ大きな眼をしばたきながら、かしらのそばに無心に立つていてました。

「くツくツくツ。」

とかしらは、笑いが腹の中からこみあげてくるのが、とまりませんでした。

「これで弟子たちに自慢ができるて。きさまたちがばかりづらさせて、村の中をあるいているあいだに、わしはもう牛の仔をいっぴきぬすんだ、といって。」

そしてまた、くツくツくツと笑いました。あんまり笑つたので、こんどは涙が出てきました。

「ああ、おかしい。あんまり笑つたんで涙が出てきやがつた。」

ところが、その涙が、流れて流れてとまらないのでありました。

「いや、はや、これはどうしたことだい、わしが涙を流すなんて、これじゃ、まるでないてるのと同じじゃないか。」

そうです。ほんとうに、盜人のかしらはないていたのであります。——かしらは嬉しかったのです。じぶんは今まで、人から冷たい眼めでばかりみられてきました。じぶんが通ると、人びとはそら変なやつがきたといわんばかりに、窓をしめたり、すだれをおろしたりしました。じぶんが声をかけると、笑いながら話しあつていた人たちも、きゅうに仕事のことと思い出したように向こうをむいてしまうのでありました。池の面おもてに浮かんでいる鯉こいでさえも、じぶんが岸に立つと、がばッと体をひるがえしてしづんでいくのでありました。あるときさるまわしの背せなか中に負われているさるに、

柿柿の実みをくれてやつたら、一口もたべずに地べたにす

ててしましました。みんながじぶんをきらつていたのです。みんながじぶんを信用してはくれなかつたのです。ところが、この草鞋わらじをはいた子どもは、盜人であるじぶんに牛の仔こをあずけてくれました。じぶんをいい人間であると思つてくれたのでした。またこの仔牛も、じぶんをちつともいやがらず、おとなしくしておられます。じぶんが母牛でもあるかのように、そばにすりよつています。子どもも仔牛も、じぶんを信用しているのです。こんなことは、盜人のじぶんには、はじめてのことであります。人に信用されるというのは、なんといううれしいことでありましょう。……

そこで、かしらはいま、美しい心になつてゐるのでありました。子どものころにはそういう心になつたことがありました。あれから長いあいだ、わるいきたない心でずっといたのです。久しぶりでかしらは美しい心になりました。これはちょうど、あかもみれのきれない着物を、きゅうに晴着はれぎにきせかえられたように、奇き妙みょうなぐあいがありました。

——かしらの眼めから涙が流れてとまらないのはそういうわけなのでした。

やがて夕方になりました。松蟬は鳴きやみました。

村からは白い夕もやがひつそりと流れだして、野の上にひろがっていきました。子どもたちは遠くへいき、「もういいかい」「まだだよ」という声が、ほかのもの音とまじりあって、ききわけにくくなりました。

かしらは、もうあの子どもが帰つてくるじぶんだと思つて待つていました。あの子どもがきたら、「おいしょ。」と、盗人と思われぬよう、こころよく仔牛をかえしてやろう、と考えていました。

だが、子どもたちの声は、村の中へ消えていつてしましました。草鞋の子どもは帰つてしませんでした。

村の上にかかつっていた月が、かがみ職人のみがいたばかりの鏡のように、ひかりはじめました。あちらの森でふくろうが、二声ずつくぎつて鳴きはじめました。

仔牛はお腹がすいてきたのか、からだをかしらにすりよせました。

「だって、しようがねえよ。わしからは乳は出ねえよ。」

そういつてかしらは、仔牛のぶちの背中をなでていました。まだ眼めから涙が出ていました。

そこへ四人の弟子がいっしょに帰つてきました。

「かしら、ただいまどりました。おや、この仔牛はどうしたのですか。ははア、やっぱりかしらはただの盜人じゃない。おれたちが村をさぐりにいつていたあいだに、もうひと仕事しちゃったのだね。」

釜右エ門が仔牛を見ていました。かしらは涙にぬれた顔をみられまいとして横をむいたまま、

「うむ、そういつてきさまたちに自慢しようと思つていたんだが、じつはそうじゃねえのだ。これにはわけがあるのだ。」

といいました。

「おや、かしら、涙……じゃございませんか。」

と海老之丞が声を落としてきました。

「この、涙てものは、出はじめると出るもんだな。」

といって、かしらは袖で眼をこすりました。

「かしら、喜んでくだせえ、こんどこそは、おれたち四人、しつかり盜人根性になつてさぐつてまいりました。釜右工門は金の茶釜のある家を五軒みとどけますし、海老之丞は、五つの土蔵の錠をよくしらべて、曲がった釘一本であけられることをたしかめますし、大工のあつしは、この鋸でなんなく切れる家尻を五つみてきましたし、角兵工は角兵工でまた、足駄ばきでとびこえられる壇を五つみてきました。かしら、おれたちはほめていただきとうござります。」

と鮑太郎が意気こんでいました。しかしかしらは、それに答えないで、

「わしはこの仔牛をあずけられたのだ。ところが、いまだに、とりにこないのによわつているところだ。すまねえが、おまえら、手わけして、あずけていった子どもをさがしてくれねえか。」

「かしら、あずかつた仔牛をかえすのですか。」

と釜右工門が、のみこめないような顔でいました。

「そうだ。」

「盗人でもそんなことをするのでござえますか。」

「それにはわけがあるので。これだけはかえすのだ。」

「かしら、もつとしつかり盜人根性になつてくださいよ。」

と鮑太郎がいいました。

かしらは苦笑いしながら、弟子たちにわけをこまかく話してきかせました。わけをきいてみれば、みんなにはかしらの気持ちがよくわかりました。

そこで弟子たちは、こんどは子どもをさがしにいくことになりました。

「草鞋をはいた、かわいらしい、七つぐれえの男坊主なんですね。」

とねんをおして、四人の弟子はちつていきました。かしらも、もうじつとておれなくて、仔牛をひきながら、さがしにいきました。

月のあかりに、野茨とうつぎの白い花がほのかにみえている村の夜を、五人のおとなの盜人が、一匹の仔牛をひきながら、子どもをさがして歩いていくのでありました。

かくれんぼのつづきで、まだあの子どもがどこかにかくれているかもしれないというので、盗人たちは、みみずの鳴いている辻堂の縁の下や柿の木の上や、物置の中や、いいにおいのするみかんの木のかげをさがしてみたのでした。人にきいてもみたのでした。

しかし、ついにあの子どもはみあたりませんでした。  
百姓たちはちよちんに火を入れてきて、仔牛を見てらしてみたのですが、こんな仔牛はこのあたりではみたことがないというのでした。

「かしら、こりや夜っぴてさがしてもむだらしい、もうよしましょう。」  
と海老之丞がくたびれたように、道ばたの石に腰をおろしていました。

「いや、どうしてもさがし出して、あの子どもにかえしたいのだ。」

とかしらはききませんでした。

「もう、てだてがありませんよ。ただひとつのことっているてだては、村役人のところへうつたえることだが、かしらもまさかあそこへはいきたくないでしょう。」

と釜右エ門が言いました。村役人といふのは、今までいえば駐在巡査のようなものであります。

「うむ、そうか。」

とかしらは考えこみました。そしてしばらく仔牛の頭をなでていましたが、やがて、「じゃ、そこへいこう。」

といいました。そしてもう歩きだしました。弟子たちはびっくりしましたが、ついていくよりしかたがありませんでした。

たずねて村役人の家へいくと、あらわれたのは、鼻の先に落ちかかるように眼鏡をかけた老人でしたので、盜人はまず安心しました。これなら、いざというときに、つきとばしてにげてしまえばいいと思ったからであります。

かしらが、子どものことを話して、

「わしら、その子どもを見失つて困つております。」  
といいました。

老人は五人の顔をみまわして、

「いっこう、このあたりでみうけぬ人ばかりだが、どちらからまいった。」

とききました。

「わしら、江戸から西の方へいくのです。」

「まさか盜人ぬすびとではあるまいの。」

「いや、とんでもない。わしらはみな旅の職人よしにんです。  
かましや大工や鋸前屋などです。」

とかしらはあわてていいました。

「うむ、いや、変なことをいってすまなかつた。お前たちは盗人ではない。盗人が物をかえすわけがないでの。盗人なら、物をあずかれば、これさいわいとくすねていつてしまはずだ。いや、せつかくよい心で、そうしてとどけにきたのを、変なことを申してすまなかつた。いや、わしは役目がら、人を疑うつたがうくせになつてゐるのじや。人をみさえすれば、こいつ、かたりじ

やないか、すりじやないかと思うようなわけさ。ま、わるく思わないでくれ。」

と老人はいいわけをしてあやまりました。そして、仔牛牛子はあずかつておくことにして、下男に物置の方へつれていかせました。

「旅で、みなさんおつかれじやろ、わしはいまいい酒をひとびん西の館やかたの太郎たろうどんからもらつたので、月をみながら縁側えんがわでやろうとしていたのじや。いいとこへみなさんこられた。ひとつつきあいなされ。」

ひとのよい老人はそういつて、五人の盜人ぬすびとを縁側えんがわにつれていきました。

そこで酒をのみはじめましたが、五人の盜人とひとりの村役人はすっかり、くつろいで、十年もまえからの知りあいのように、ゆかいに笑つたり話したりしたのでありました。

するとまた、盗人のかしらはじぶんの眼めが涙なみだをこぼしていることに気がつきました。それを見た老人の役人は、

「おまえさんはなき上戸じょ戸とみえる。わしは笑い上戸で、ないている人をみるとよけい笑えてくる。どうかわるく思わんでくだされや、笑うから。」

といって、口をあけて笑うのでした。

「いや、この、涙というやつは、まことにとめどなく出るものだね。」

とかしらは、眼をしばたきながらいました。

それから五人の盗人は、お礼をいつて村役人の家を出ました。

門を出て、柿の木のそばまでくると、何か思い出したように、かしらが立ちどまりました。

「かしら、何かわすれものでもしましたか。」  
と鉢太郎かんたろうがきました。

「うむ、わすれもんがある。おまえらも、いつしょにもういっぺんこい。」

といって、かしらは弟子しをつれて、また役人の家にはいってきました。

「ご老人。」

とかしらは縁側えんがわに手をついていました。

「なんだね、しんみりと。なき上戸じょ戸のおくの手が出るかな。ははは。」

と老人は笑いました。

「わしらはじつは盜人ぬすびとです。わしがかしらでこれらは弟子しです。」

それを聞くと老人は眼まなこをまるくしました。

「いや、びっくりなさるのはごもっともです。わしはこんなことを白状はくじょうするつもりじゃありませんでした。しかしご老人が心のよいお方で、わしらをまつとうな人間のように信じていてくださるのみては、わしはもうご老人をあざむいていることができなくなりました。」

そういうて盗人のかしらはいままでしてきたわるいことをみな白状してしまいました。そしておしまいに、「だが、これらは、昨日きのうわしの弟子になつたばかりで、まだ何もわるいことはしておりません。お慈悲ひさいで、どうぞ、これらだけはゆるしてやつてください。」

といいました。

つぎの朝、花のき村から、釜師と錠前屋と大工と角兵工獣子とが、それぞれの方へ出ていきました。四人はうつむきがちに、歩いていきました。かれらはかしらのことを考えていきました。よいかしらであったと思つておりました。よいかしらだから、最後にかしらが「盗人にはもうけつしてなるな。」といつたことばを、守らなければならぬと思つておりました。

角兵工は川のふちの草の中から笛をひろつてヒヤラヒヤラと鳴らしていきました。

地蔵さんが草鞋をはいて歩いたといふのはふしぎなことです。世の中にはこれくらいのふしぎはあってもよいと思われます。それに、これはもうむかしのことなのですから、どうだつて、いいわけです。でもこれがもしほんとうだつたとすれば、花のき村の人びとがみな心のよい人びとだつたので、地蔵さんが盗人がらすくつてくれたのです。そうならば、また、村といふものは、心のよい人びとが住まねばならぬといふこともなるのであります。

こうして五人の盗人は、改心したのでしたが、そのもとにあつたあの子どもはいつたいだれだつたのでしょ。花のき村の人びとは、村を盗人の難からすくつてくれた、その子どもをさがしてみたのですが、けつきよくわからなくて、ついには、こういうことにきました、——それは、土橋のたもとにむかしからあ

#### 四

「花のき村と盗人たち」

※底本 新装版 新美南吉童話集3  
『花のき村と盗人たち』(2012年・大  
日本図書)

※このテキストを個人的に読む以外  
の利用をされる場合には、新美南吉記  
念館までご連絡ください。(TEL: 0569-  
26-4888)